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_84_E5_AD_A6_c101_224856.htm 今天凌晨一点，踢完球回到

实验室，下午要讲mpls，虽然已经很熟悉，但还是想看看有

没有什么新思路，所以又作了一下课程准备，两点的时候准

备回去休息了，去np课室巡查了一下，发现movie-time还没结

束，最后排有个学员正看得津津有味，他刚才跟我们一起踢

得很累，本应该早早休息，准备明天的实验，为什么这个时

候还在看电影呢，我就把他喊到了电梯间，跟他聊起来。 这

个学员来了好几个月，实验也在敲，做完了一遍，但是回过

头也忘得差不多了，他跟我说很迷茫，不知道怎么学习，我

跟他说你的根本问题是没有学习的压力和解决问题的决心。 

什么是学习压力，我没办法用言语向大家传递这种压力，因

为大家没切身感受到，可能是没有工作经验，没有在社会中

历练过，也可能是所处的境况一直很顺利，因此一直认为学

习是个很轻松的过程。有些学员在考完ie后投入了工作岗位

，开始时把自己想得很高，认为是ccie了，可以享受更高的报

酬，等真正碰到实际问题了又束手无策，谁问都不懂，一下

子心理落差就出来了，不敢面对这样的局面，不敢去面对各

种各样的挑战，期望像学校一样，有人跟你耐心讲解，有人

给你一步一步作教导，总而言之，对自己能力的认同又降到

了最低。 我真的很想给所有学员制造出学习压力，昨天一个

朋友告诉我一间很牛的集成公司的老总这样看待实验室里走

出来的ccie，他们是敲版本的ccie，他们是paper ie，不过反正

便宜，他们能接受，只是不作ccie看待而已。我当时为了挽回



面子，这样回复他，学员们也付出了数以百计的实验时间，

也曾在实验室里通宵达旦，他们有着对技术的狂热和憧憬，

如果没有这个证书，他们一直碰不到他们渴望着的工作机会

和项目机会，我倒觉得我们交出来的是有意志品格的ie，至

于是不是paper，那要过两年才知道。 回过头来想一想，我们

的学员真的能做到有数以百计数以吨计的实验量吗，真的有

通宵达旦去解决一个问题吗，真的能珍惜来之不易的学习和

考试费用吗。谁能把考ie当作一个工程项目来看待，版本需

求就是客户的需求，你要发挥出你的才能去满足他，考官就

是客户，你要用你的语言和行动去打动他，说服他，并且把

这样的能力应用到未来的工作中。 安全实验室流行一句话

，ccie is nothing but shit，借鉴过来，ccie本身不能意味着你有

什么价值，一次pass和一次fail也不是你能力的评估标准，你

的价值是体现在你能承担多大的责任，你的能力是体现在你

有多少解决问题的决心和办法。 没有学习压力，就不会有内

心中强烈的对知识的渴望，就不会有持续不懈的学习激情，

而没有解决问题的决心，就不会有碰到任何外界阻扰仍然坚

定不移地砍下ccie的信念，更不可能有在碰到困难的时候迎难

而上的实际行动。不从实验室阶段就不断地折磨自己，锻炼

自己解决问题的能力，哪怕考完ie出来，还是只能长期停留

在技术的最低层。 wolf需要给学员一个什么样的学习环境呢

，需要给学员创造如何的磨练条件呢？我想从我的经历谈起

。 我的大学本科学的是化学，做了四年的瓶瓶罐罐实验，毕

业后抱着一种找赚钱捷径的心态进入市场，做地产经纪，做

期货经纪，做食品销售，自己开电脑公司，总是没办法赚大

把的钱，有时一个月的收入只是600元，后来还长时间的没有



收入，那时特别怕别人请吃饭，而且是好朋友请吃饭，一是

不好意思买单的时候一声不哼，二是自己要是掏钱回请，那

这个月怕要饿肚子了。 解决生活问题成了第一头条，我选择

了老老实实走技术路线，毕竟还有一份爱好在。当时的消息

渠道也不畅通，就找招聘广告看看什么职位需要什么技能

，2000年初的时候mcse还未烂，我花了两个月时间全日在家

看书，找了台旧pc做实验，硬是把mcse的6门考试啃了下来，

每门考下来的分数是70-80分，而且时间经常不够用，奇怪旁

边的一个小伙子半个小时就交卷，而且总是90多分，开始知

道了有bible这个东西。我的付出有了回报，开始有了第一

份IT工作，4k以上，幸亏没有找bible，才能应付工作中的各

种复杂局面，当时对mcse的迷信就是公司里的网络问题有

了mcse就都能搞掂。 工作期间听说ccna一个小时的价值

是1500元，只是在一台cisco路由器上配静态路由，我就毫不

犹豫报了ccna，几个月的学习，接触到传说中的路由器交换

机，熟悉了各种接口命令，知道了ccie是网络界的最高认证，

也怀着极其崇拜的心态参加了几个由ccie演讲的产品专题会议

。ccna考试顺利通过，我也开始了我的通信工程专业的研究

生班课程，我觉得自己回到了一种技术狂热状态，没有什么

东西可以阻挡我对知识的渴求。 2001年公司转营其他项目，

我又被投入了求职大军，这次招聘广告对一些职位要求的描

述是ccnp优先，于是把人邮版的几本教材买回来，再给自己

两个月的时间，关在家里没日没夜地看。闭门造车就是这个

味道，因为没有设备，只能死记硬背，倒是锻炼了自己的记

忆力，另外就是boson，不断地做，找出问题又重新看书，然

后就一门一门地考，每次都是深吸一口气，发抖地点了提交



，看到成绩通过，很欣慰地觉得对得起这每门的1000大元。

最差的是cit，我都不敢相信真能过，所有关于设备操作的现

象分析我都是从书本获得，交换机和路由器又是两套指令，

除了死记硬背还是死记硬背。 考完了np，求职的时候接到一

个电话面试，这个公司有一个联通的项目，其中一个节点的

设备已经发到现场，但没有工程师去调试，问我有没有碰

过36xx，72xx，工作机会就在手边，我只能硬着头皮说碰过

，可以搞定。我想两个星期可以搞定一门np，难道两个晚上

搞不定一台36？能力是逼出来的，就看你有没有这样的决心

，我把cisco document CD的相关内容翻了几遍，现场操练起

来，只是在e1线路上碰到一点麻烦，也算是认识了真正

的cisco工程项目。设备调试完成，就顺利进入了这家公司。

因为公司是cisco的partner，技术资源得以更丰富起来。 ccie是

我心目中的珠峰，神圣，崇高，遥不可及，为了准备笔试，

我把boson的题又做了个底朝天，论坛上流传boson题做了超

过60分，通过笔试没问题，2002年初的时候，tk还没出来，或

者是我没找到，整个笔试准备过程就是翻各种各样的ie书籍

，工作中找各种各样的机会去练设备，考出来85分的成绩让

我自豪了好一段日子。工作经验越来越丰富，就觉得对ccie越

来越渴望，一定程度上，那就是一种技术地位，技术资本的

代名词。 2003年中，一年半的笔试有效期马上要到，位置已

经不能0drop掉了，在职的状况无法让我保证学习状态，我选

择了辞去原来工作，来wolf备考ie。7月15日离开公司，到了

太太昆明的家，我要先自修一个月，以此证明自己在cisco实

验方面的能力。这个月，每天有8小时是在网吧度过，我带着

笔记本，成了网吧中的异类，在“传奇”的火热气氛包围下



，老板好奇地看着我独自一角联上cisco的e-learning，从ospf

到bgp的一个一个实验地做，e-learning的实验基本上是两小时

为单位，过了两小时就断线必须续连，我对自己的要求是花

四小时解决一个实验，并且把所有实验现象实验配置都保存

起来，然后再不断消化。 8月15日到了wolf，考试在一个月后

，为了让自己最大程度地投入，减少其他因素的干扰，我选

择了白天睡觉，晚上听老师讲解和攻击，深夜做实验，深夜

的时候听着自己的键盘声，很能陶醉在自己选择的这个环境

之中，同宿舍的一个学员开玩笑说，我们可以共租一张床，

你白天睡，我晚上睡。临考前接受了一次加错攻击，体无完

肤地败下阵来，哪里出了问题？我感觉是整个体系化的东西

没有理顺，原来一直忙于实验实验，而没有好好从老师及之

前的学员身上吸收他们对问题的分析和理解，特别是排障思

路，后来的攻击课，我都很积极地走到台前，将自己的理解

说出来，以此来发现自己的问题。 学习需要一个什么样的环

境，平心而论，所有外部的条件都是其次的，还是一句话，

你有没有学习的压力，学习的激情，学习的决心，学习的毅

力。老师更多的时候只能教给你方法，给你更多的经验，他

无法替代你的思维，无法决定你的未来。一个老师如果将学

员的所有疑问一一解答，他是害了学员，他会导致学员的盲

目相信和盲目依赖。反过来，学员如果迷信版本，迷信资料

，迷信老师，他也就丧失了独立思考的能力，丧失了独立解

决问题的能力，我认为这等同于丧失了在技术上继续提升的

能力。没有这样的能力，根本谈不上在IT界立足，充其量只

是打字工人、搬运工人的一般角色。（我将重复重复售前做

标书的称为打字工人，售后设备上架的称为搬运工人）。 我



们应该培养更多独立的人，特别的人，我们要鼓励学员去接

触更多未知领域，去碰各种各样的疑难问题，去挑战所有现

成的答案，去发掘出自身的学习欲望和学习能力，发现问题

，就应该做实验去验证，找资料去理解。对于那些认为wolf

环境优越了，解法完善了，认为自己时间过剩，更多困难等

到工作的时候再去碰的学员，老师就应该用鞭子抽，用棍子

赶。每个学员每时每刻都应该有一种深深的危机感，感受到

职场中的残酷，感受到被淘汰的下场，这样的环境才是一个

真正磨练人的环境。 我不相信宿命，但我同意只有付出才有

回报，我认为面前每一条都是改变你命运的路径，只要你肯

走下去，只要你不放弃。我的ccie考试第一次fail掉了，心态

调整了一个星期，我想天意不让我pass，肯定是要我付出得更

多。由于工作中有现实的需求，所以我在第一次ccie考试fail

掉后，就回到了昆明的网吧，做起了vpn、pix等安全方面的

实验，后来我在第一次安全ccie考试fail掉后，我就做起了mpls

、multicast等sp方面的实验，我在第一次sp考试fail掉后，我就

做起了voice方面的实验。天道应该会酬勤吧！我不希望ccie的

价值被毁，我不希望自己会被淘汰。2004年7月份，在wolf学

习了一年之后，我考过了第三个ie。 在实验室里，我不是最

艰苦的人，sp实验室的一个姓李的战友，整个sp备考期间，

因为肠胃炎发作，每天喝水只能喝热开水，吃饭只能吃白稀

饭，几个月的煎熬下来，已经不忍心让他步入考场了。sp实

验室的建立和考试是一个从无到有的过程，每一个版本都是

自己去趟回来的，整个备考的工作量可想可知，每一天定下

铁一样的任务，完成不了还不敢睡觉，谁都不想自己偷懒，

享受成果，谁都希望自己去能碰回新题。 还有安全实验室，



胡校长在考安全的时候，连续几天通宵作战，用眼过度，最

后是眼睛到达刺痛根本不能睁开的地步。彭老师零下四度的

天气去到北京考安全，考完就发烧了，带病坐上火车，还给

我打电话说，有个问题现在马上要跟你探讨一下，我怕等会

儿我烧得更重头脑不清晰。 有这么多的好兄弟陪在身边，这

就是我们说的人脉，这就是我们敢于去直面困难的力量源泉

。很多学员考完离开wolf，参加工作后还会不断地将知识

与wolf循环更新，带一些好的东西来，学一些好的东西走。

如果有一天wolf能成为一个知识库，能真正成为技术者的天

堂，这里面必然有着许许多多人的辛勤付出。ccie是很谦虚，

很团结的一群人。 以上的话我跟这个学员说了足足三个小时

，这个学员总结的一句话也让我记忆犹新，“千万不要占了

便宜吃大亏”，如果你毕业进了一个稳定的单位，你是占了

便宜，但也就失去了继续奋斗进取的动力；如果你现在不经

思考，从老师那里得到了所有版本的解法，所有疑问的答案

，你是占了便宜，但也就失去了继续思考继续探索知识的能

力。。。。。。 凌晨五点回到电脑旁，又花了七个小时把他

写出来，目的只想给所有的学员打上一根预防针，我要告诉

大家，如果现在的学习过程中还没有为未来的工作作打算，

如果现在还持有轻轻松松，得过且过的学习心态，如果现在

还只是期望别人应该如何如何，那么，你的ccie梦将会是遥遥

无期，你获得的ccie证书也会是一钱不值，你将无法承受实际

工作给你带来的打击。从来到wolf的第一天起，大家就应该

抛弃所有外界的干扰，带上一定要考取ccie和创造真正的ccie

价值的决心，借用一个网友的话：“黄沙百战穿金甲，不破

楼兰终不还”！寄望大家经过努力，能成为真正在网络界有
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